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 Заведующий отделом военной истории областного краеведческого музея Семен Родионов познакомил с экспозицией выставки  
Сергея Цивилева. 

500 дней

Территория роста

В день проведе-
ния большой пресс-
конференции губерна-
тора Кузбасса Сергея 
Цивилева «500 дней. 
Время новых побед», 
которая состоялась в 
Кемерове на площад-
ке Президентского 
кадетского училища 
накануне Дня защит-
ника Отечества,  
открылась современ-
ная интерактивная  
выставка «Кузбасс. 
Победа 1945-2020».

Уникальная выставка «Кузбасс. 
Победа 1945-2020» – это интерак-
тивное пространство с исполь-
зованием современных техноло-
гий и форм подачи информации 
о героях Великой Отечественной 
войны, о воинах и тружениках 
тыла. Здесь впервые собрана и 
обобщена хроника военного вре-
мени из разных музеев, библио-
тек и архивов нашего региона.

Семен Родионов, заведующий 
отделом военной истории Кеме-
ровского областного краеведче-
ского музея, кандидат культуро-
логи, познакомил с экспозицией 
главу региона Сергея Цивилева. 
Он отметил, что подвиг жителей 
региона во время Великой Оте-
чественной войны сложно пере-
оценить: весь Кузбасс трудился 
в тылу, чтобы наша армия могла 
бить врага. Несмотря на то, что 
более 20% работающих на про-
изводстве были дети в возрасте 
до 16 лет, и еще 40% – женщины, 
люди трудились так, что устанав-
ливали рекорд за рекордом. Сви-
детельства тому – памятные зна-
мена и награды. Это, в первую 
очередь, 20 знамен, которые по-
лучили предприятия Кузбасса за 
выдающийся вклад в Победу. Че-
тыре из них имеют особое зна-
чение для региона: их получил 
Кузнецкий металлургический 
комбинат от Комитета обороны 
СССР. 

окончание на стр. II

Связь поколений 

официально
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Подвиг кузнецких металлургов был при-
равнен к подвигу фронтовиков, КМК – 
это единственное в Советском Союзе ме-
таллургическое предприятие, которому 
был вручен орден Кутузова первой степе-
ни. В годы войны меткомбинат изготав-
ливал броню для танков Т-34, металл для 
снарядов «Катюши».

«Все знамена – оригиналы, 40-50-х го-
дов прошлого столетья. Они переданы на 
вечное хранение. Но часть раритетов еще 
предстоит найти, – уточнил Семен Ро-
дионов. – Так, новокузнецкий КМК был 
награжден 97 раз, химики с азотно-ту-

кового завода в Кемерове из 46 соцсорев-
нований 36 выиграли, причем 29 – под-
ряд. Или кемеровская шахта «Северная» 

– единственное предприятие в стране, ко-
торое было награждено орденом Отече-
ственной войны I степени…»

К сожалению, некоторые знамена уте-
ряны, сейчас ведется их поиск. Но к 9 Мая 
сотрудники отдела военной истории на-
мерены изготовить дубликаты этих зна-
мен и пронести их на параде.

Кроме того, в экспозиции представле-
на уникальная интерактивная карта ре-
гиона, в которой объединены опыт про-
шлого, настоящее и будущее Кузбасса.

Губернатор Кузбасса оценил представ-
ленные экспонаты и поблагодарил орга-
низаторов за возможность прикоснуться 
к раритетам.

Известно также, что чуть позже рас-
ширенная выставка «Кузбасс. Победа 
1945-2020» откроется в отделе военной 
истории. И цифры 1945-2020 в данном 
случае не случайны. Именно сейчас наш 
регион переживает период бурного стро-
ительства, перемены происходят в раз-
личных сферах жизни. Так, за минувшие 
500 дней на пути к празднованию 300-ле-
тия открытия Кузбасса на развитие эко-
номики и социальной сферы региона 

было направлено 427 миллиардов рублей. 
По предварительной оценке, суммарный 
объем средств, привлеченных на разви-
тие региона в 2020 году, превысит объем 
2019 года более чем на 25%.

Елена Ростовцева.

Территория роста

Связь поколений 

// факт
Регион участвует в реализации две-
надцати национальных проектов. Это 
позволило в 2019 году дополнительно 
привлечь в Кузбасс свыше 28 милли-
ардов рублей.

Поколению победителей

В год юбилея Великой Победы особое  
внимание каждого из нас – ветеранам.  
Поэтому и отчётная пресс-конференция  
губернатора Кузбасса Сергея Цивилева  
«500 дней. Время новых побед» началась  
со слов благодарности победителям. Глава  
региона вручил ветеранам юбилейные медали 

и денежные премии. Воспитанники  
Президентского кадетского училища  
как представители молодой военной  
элиты России в эти минуты также были рядом 
с теми, кто в тяжелое для страны время  
смог выстоять и защитить Родину.  
Как это было – в нашем фоторепортаже.  

 Фото Федора Баранова.
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Школа как двигатель
«Владимир Владимирович 

Путин на Госсовете по здраво-
охранению в конце прошлого 
года справедливо раскритико-
вал первичное звено здравоох-
ранения. Это как раз районные 
больницы, оказание медпомощи 
в удаленных территориях. Это 
часть национального проекта.

Или нацпроект «Демография» 
– он касается каждого жителя. А 
нацпроект «Образование»! Вы 
видите, что мы сейчас строим 
школы и детские дошкольные 
учреждения в удаленных тер-
риториях Кузбасса – и не толь-
ко за счет средств федерально-
го, но и регионального бюджета. 
Причем для деревень получился 
очень интересный эффект. Мы 
будем развивать эту програм-
му, и присоединились к нему и 
своим бюджетом. Мы проана-
лизировали: стоит только из де-
ревни забрать школу – деревня 
прекращает свое существование. 
Этот эффект известен всем. А 
стоит школу построить – жизнь 
в деревне оживает. И школы мы 
строим по-другому: вокруг об-
устраиваем большую террито-
рию, со спортплощадками, ко-
торыми могут пользоваться все 
жители. И внутри школы так-
же есть зоны, которыми могут 
пользоваться все. Зона конфе-
ренц-зала организована отдель-
но и не мешает процессу обу-

чения, то же самое касается и 
спортивных залов. Получает-
ся не просто школа, а мощный 
центр развития деревни», – под-
черкнул Сергей Евгеньевич.

Нельзя говорить, что реали-
зуются нацпроекты очень глад-
ко. Есть и кадровая проблема, и 
нехватка строительных мощно-
стей, проектировщиков. «Весь 
этот комплекс проблем мы 
должны решать вместе с вами, 
для того чтобы нацпроекты в 
Кузбассе очень быстро двига-

лись», – уверен губернатор.
Также глава региона отме-

тил, что практически все обяза-
тельства за 2019 год Кузбасс вы-
полнил. «Но я поставил другую 
задачу: надо работать с опереже-
нием. Сейчас одним из важней-
ших локомотивов экономики 
должна стать строительная от-
расль. Тогда мы сможем не толь-
ко выполнить нацпроекты, но и 
получить доступ к деньгам, ко-
торые еще не распределены», – 
пояснил губернатор Кузбасса.

И городу, и деревне…
Неслучайно пресс-конфе-

ренция «половины пути» до 
празднования 300-летия от-
крытия региона прошла в Пре-
зидентском кадетском училище. 
Суперсовременное учебное за-
ведение открылось в областном 
центре 1 сентября 2019 года. К 
учебе здесь приступили 360 вос-
питанников. И военным строи-
телям потребовалось всего 250 
дней, чтобы завершить первую 
очередь работ. Преобразилась и 
территория вокруг: были заме-
нены коммуникации и асфаль-
товое покрытие по Московскому, 
Притомскому и Ленинградскому 
проспектам, на бульваре Строи-
телей, отремонтированы фаса-
ды одиннадцати жилых домов. 
Рядом с училищем создали две 
парковые зоны с элементами со-
временного ландшафтного ди-
зайна.

А к 1 сентября следующе-
го года будет отстроено еще 
два спальных корпуса Прези-
дентского кадетского училища, 
спортивный комплекс с ледовым 
катком и бассейном, крытая ав-
тостоянка. В общей сложности 
здесь будут учиться 840 кадетов.

Необходимо напомнить, что 
в один день с Президентским ка-
детским училищем открылась и 
первая цифровая сельская шко-
ла в селе Журавлево Промыш-
ленновского района! Это для на-
шего региона не менее знаковое 
событие.

Как мы уже неоднократ-
но сообщали, есть у Кузбасса и 
собственная уникальная про-
грамма «Моя новая школа», рас-
считанная на три года (начиная 
с 2019-го). Инициатором появ-
ления такой программы был 
Сергей Цивилев. Речь идет не 
о строительстве новых, а о ка-
питальной реновации прежних, 
ветхих строений. К сегодняш-
нему дню уже открыты следую-
щие обновлённые школы: №19 
в Белове, №3 в Анжеро-Суд-
женске, №6 в Мариинске, лицей 
№1 в Киселёвске, школа в селе 
Сосновка Гурьевского района 
и Ягуновская школа (Кемеров-
ский район). И каждая из них 
уникальна.

В ряде образовательных уч-
реждений работы ещё продолжа-
ются: это школы №8 (Ленинск-
Кузнецкий), №16 (Осинники), 
№45 (Прокопьевск), гимназия 
№21 (Кемерово), Трещинская 
(Топкинский район) и Искитим-
ская (Юргинский район) школы.

А в поселке Сосновка обнов-
ленная школа открылась бук-
вально несколько дней назад. 
Вот что написал на своих стра-
ничках в соцсетях глава регио-
на: «В Гурьевском районе после 
капитального ремонта откры-
лась Сосновская школа. Это уже 
шестое образовательное учреж-
дение, которое мы обновили и 
оснастили цифровым оборудо-
ванием по программе «Моя но-
вая школа».

Кроме современной техни-
ки, во все кабинеты установили 
комфортную мебель, а на тер-
ритории школы возвели много-
функциональный спортивный 
комплекс, беговую дорожку, во-
лейбольную и детскую площад-
ки.

Школа имеет агротехниче-
скую направленность, поэтому 
возле неё установили теплич-
ный комплекс, в котором ребя-
та смогут выращивать овощные 
и цветочно-декоративные куль-
туры. Также детей будут учить 
использовать дроны в сельском 
хозяйстве.

Во время проработки про-
грамм по развитию образова-
ния я всегда подчёркиваю: мы 
должны создавать самые луч-
шие условия для всех детей Куз-
басса, вне зависимости от места 
их проживания. В обновлённой 
школе учатся 180 ребят из де-
ревень и посёлков Гурьевского 
района, и теперь их образова-
тельное учреждение ни в чём не 
уступает городским школам». 

Это именно те точки притя-
жения, которые делают наш ре-
гион комфортным местом для 
жизни.

Елена Ростовцева.

Точки притяжения
Говоря об инвестиционной привлекательно-
сти региона, мы порой не обращаем внима-
ния на такую важную вещь, как социальные 
институты: доступность медицинских услуг, 
качественного образования. Но именно эти 
(отметим, заложенные в инициированных 
Владимиром Путиным нацпроектах) факторы 
зачастую становятся определяющими и для 
жителей, и для инвесторов, которые нередко 
в первую очередь ориентированы именно на 
местное население как на потребителя услуг. 
И во время пресс-конференции Сергей Циви-
лев, отвечая на вопрос нашего корреспондента 
Аркадия Кимеева, говорил как раз об этом.  Буквально на днях открылась обновленная школа в селе Со-

сновка Гурьевского района. 

 Территория близ Президентского кадетского училища в Кемерове кардинально преобразилась. 
Фото Сергея Гавриленко.

 Новые школы – новый формат образования. Фото Сергея Гавриленко.

// для справки

На 2020 год по програм-
ме «Моя новая школа» 
утверждены проекты ре-
конструкции одиннадцати 
школ Кузбасса. В планах 
на 2021 год – выполнить 
реновацию девяти школ.
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В авангарде экономики
IV

Президент Владимир Вла-
димирович Путин поставил пе-
ред правительством России и 
региональной властью четкую 
цель: к 2024 году вклад мало-
го и среднего бизнеса в вало-
вой внутренний продукт стра-
ны должен достичь 32,5%. И 
Кузбасс уверенно движется в 
этом направлении. В 2019 году 
меры по поддержке кузбасских 
предпринимателей оказались 
беспрецедентными. Так, Сер-
гею Цивилеву удалось добить-
ся выделения из федерально-
го бюджета небывало крупного 
объема субсидирования – в 
размере почти одного милли-
арда рублей. Плюс к тому из 
средств областного бюджета 
было направлено на эти цели 
около 130 миллионов рублей. 
Для сравнения: это в восемь 
раз больше уровня 2018 года!

В декабре прошлого года в 
Кемерове открылся Дом пред-
принимателя – Центр «Мой 
бизнес.Кузбасс» для поддерж-
ки малого и среднего предпри-
нимательства. Как уже сообща-
ла наша газета, центр сразу же 
был высоко оценен представи-
телями МСП, ведь здесь спе-
циалисты смогут предложить 
инвестору, бизнесмену, пред-
принимателю комплексное 
сопровождение каждой биз-
нес-идеи и каждого предпри-
нимателя на всех этапах реали-
зации бизнес-проекта. Кроме 
того, с 1 января 2020-го доба-
вилась новая мера поддержки 

– гранты для малого семейного 
бизнеса.

Это прекрасная возмож-
ность для кузбассовцев от-
крыть собственное дело: мини-
пекарню, швейный цех, салон 
красоты и прочее. Мы уже рас-
сказывали об этой уникальной 
мере, но напомним еще раз: на 
организацию такого семейно-
го предприятия из областно-
го бюджета планируется еже-
годно выдавать 300 грантов 

– до 300 тысяч рублей каждый. 
И это только на первом этапе. 
Если дело пойдет, на покупку 
оборудования можно будет по-
лучить еще столько же. Причем 
специалисты Дома предприни-
мателя готовы оказать помощь 
в подготовке документов для 
всех желающих. Это не говоря 
об обучении, различных фору-
мах для обмена опытом, стажи-
ровках и мастер-классах. Так, 
уже около десяти тысяч чело-
век получили бесплатные кон-
сультации или приняли участие 
в образовательных предприни-
мательских программах.

Расширить рамки  
ТОСЭР!

Говоря о ситуации с Юргин-
ским машзаводом, необходимо 
отметить, что сейчас его работ-
никам уже выплачена зарпла-
та, решен вопрос с углем на ТЭЦ. 
Тем не менее предприятие про-
ходит стадию банкротства. Как 
надеются власти, избавленный 
от долгов Юрмаш (а это градо-
образующее в Юрге предприя-

тие) удастся продать инвестору, 
который будет заинтересован 
в развитии этого производства. 
При этом губернатор обозначил 
еще одну проблему – это окон-
чание срока действия льготного 
периода в территории опережа-
ющего социально-экономиче-
ского развития.

Напомним, в настоящий мо-
мент статус ТОСЭР в нашем ре-
гионе имеют четыре моногоро-
да: Новокузнецк, Прокопьевск, 

Юрга и Анжеро-Судженск. Ожи-
дается, что в 2020 году общее 
число их резидентов увеличится 
не менее чем на 20 организаций.

Сейчас в работе находятся 16 
проектов потенциальных рези-
дентов: по шесть – в Новокуз-
нецке и Прокопьевске, по два – в 
Юрге и Анжеро-Судженске. Так, 
в Прокопьевске запланировано 
создание производства мясных 
полуфабрикатов, медицинского 
диагностического центра. В Ан-
жеро-Судженске планируются к 
реализации проекты по созда-
нию молокоперерабатывающего 
производства и выращиванию 
овощей без грунта.

Планы по привлечению но-
вых резидентов разработаны и 
реализуются совместно с му-
ниципальными образованиями, 
проводится работа по снижению 
административных барьеров, 
содействию потенциальным ре-
зидентам ТОСЭР в подборе зе-
мельных участков и объектов 
недвижимости, а также сопро-
вождению таких проектов по 
принципу «одного окна».

Причем по итогам 2019 года 
в Новокузнецке и Прокопьевске 
показатели по количеству рези-
дентов выполнены даже с превы-
шением, а вот в Юрге и Анжеро-
Судженске число действующих 
компаний-резидентов недоста-

точно для достижения установ-
ленных целевых показателей. 
Это связано в первую очередь с 
тем, что данные города получи-
ли статус ТОСЭР в 2016 году и 
трехлетний срок, в течение ко-
торого новые резиденты могли 
получить льготу по снижению 
ставки по страховым взносам с 
30% до 7,6%, завершился.

Как отметил Сергей Цивилев, 
для того чтобы стимулировать 
запуск в том числе и Юргинского 
завода, кузбасские власти обра-
тились в правительство страны с 
инициативой о продлении льгот 
для ТОСЭР. Такой опыт в России 
уже есть. Сейчас предложение 
Кузбасса находится на стадии 
рассмотрения, и мы искренне 
надеемся, что всё получится и 
инвесторы пойдут в наш регион, 
в том числе и в Юргу. Тем более 
что этот город занимает очень 
выгодное географическое поло-
жение, находясь в центре между 
столицами трех субъектов фе-
дерации: Томском, Новосибир-
ском и Кемерово.

окончание на стр. V

Сейчас в главной для нашего региона отрасли, угольной, дела обстоят 
не лучшим образом. Сказывается и снижение цен на мировом рынке, 
и теплая зима, и нехватка провозных мощностей, и даже злосчастный 
коронавирус, «подрезавший» экономику не только Китая, но и Куз-
басса, поставляющего туда черное золото. Губернатор Сергей Цивилев 
выразил уверенность, что кризис на топливном рынке пройдёт, как это 
было уже не раз. Но нужно не опускать руки, а действовать, в том чис-
ле развивая предпринимательство. Тем более что это напрямую увязано 
с выполнением еще одного национального проекта – «Малое и среднее 
предпринимательство и поддержка индивидуальной предприниматель-
ской инициативы».

// для справки

В реестре резидентов куз-
басских ТОСЭР в насто-
ящий момент находятся 
54 предприятия с общим 
объемом инвестиций в 
размере пяти миллиардов 
рублей и с планами по соз-
данию 2,8 тысячи новых 
рабочих мест. 34 пред-
приятия имеют статус ре-
зидентов в Новокузнецке, 
десять – в Прокопьевске, 
шесть – в Юрге, четыре – в 
Анжеро-Судженске. Для 
резидентов, реализующих 
инвестиционные проекты 
по определенным видам 
деятельности, законода-
тельством предусмотрены 
льготы по налогам и сбо-
рам: по налогу на прибыль 
и имущество организа-
ций, земельному налогу, а 
также страховым взносам. 
Полный перечень мер под-
держки резидентов ТОСЭР 
и виды экономической 
деятельности размещены 
на инвестиционном пор-
тале Кемеровской области 
keminvest.ru
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// кстати

С 1 апреля 2018 года по конец  
2019-го в Кузбассе было создано поч-
ти 29 тысяч новых рабочих мест. Из них 
восемь тысяч – в сфере малого и сред-
него бизнеса. В планах на 2020-2021 
годы – организовать в нашем регионе 
42 тысячи новых рабочих мест.

  V
окончание. начало на стр. IV

В режиме диалога
Как известно, одним из драйверов ро-

ста экономики региона губернатор Куз-
басса считает строительную отрасль. 
При этом главная задача – обеспечение 
заказами именно кузбасского бизнеса. 
«Я поставил условие: в стройке долж-
ны принимать участие преимуществен-
но кузбасские компании, – подчеркнул 
Сергей Цивилев. – Для отдельных видов 
работ возможно привлечение подрядчи-
ков и из других регионов, и из-за рубежа. 
Но мы предлагаем подрядчикам и пар-
тнерам создавать свои филиалы здесь, в 
Кузбассе. И я еще не встречал ни одного 
отказа».

Для местного бизнеса это очень важ-
но. Как и прямое общение с главой реги-
она. Так, в январе нынешнего года состо-
ялась уже вторая встреча губернатора с 
представителями бизнеса. И если первый 
форум в формате «Открытый диалог» по-
лучился очень жарким, о чем «Кузбасс» 
прямо сообщал читателям, то сейчас на-
метились позитивные изменения. Вопро-
сы стали решаться – и это главное. Об 
этом рассказала и присутствовавшая на 
пресс-конференции «500 дней. Время но-
вых побед» бизнес-омбудсмен Кемеров-
ской области Елена Латышенко. 

«Конечно, предпринимателю хочется 
быстро и качественно получить услуги. 
Позитивная динамика есть: например, 
на днях позвонила предприниматель, 
которая не могла семь лет получить 
техусловия на подключение к сетям, – 
пояснила Елена Петровна. – Удалось 
решить и вопрос, касающийся медосмо-
тров иностранных граждан частными 
компаниями – два года мы не могли до-
биться подвижек в этом направлении! 
Удается нам и более оперативно решать 
вопросы в части оплаты муниципаль-
ных контрактов. У нас несколько рабо-
чих групп, мы держим ситуацию на кон-
троле, и хотелось бы, чтобы на уровне 
муниципалитетов были созданы анало-
гичные структуры».

Все эти меры, безусловно, дадут поло-
жительный результат. А более подробно 
о том, какие именно вопросы удалось ре-
шить кузбасским предпринимателям, мы 
расскажем чуть позже.

Елена Ростовцева.

Объем  
финансовой поддержки  

МСП в 2019 году
Средства (974,8 млн рублей  

из федерального бюджета  
и 129,8 млн из областного) направлены  

на развитие бизнеса в моногородах,  
поддержку производственного бизнеса, предприятий 

проката спортинвентаря, льготное кредитование  
и развитие инфраструктуры для предпринимателей.  

В том числе: 

•177 предприятий социального бизнеса получили 
257 млн рублей на создание рабочих мест  
для социально незащищенных категорий

•87 предприятиям проката  
спортивного оборудования и инвентаря выплачено 

84,7 млн рублей

•120 бюджетных займов выдано субъектам МСП  
на общую сумму 280 млн рублей

•25 поручительств выдано  
предпринимателям для привлечения  

более 700 млн рублей  
кредитных ресурсов

// по существу

ИНВЕСТИЦИОННЫЙ  
НАЛОГОВЫЙ ВЫЧЕТ

В КЕМЕРОВСКОЙ ОБЛАСТИ ПРИ-
НЯТ ЗАКОН ОТ 18.07.2019 №52-ОЗ 
«ОБ ИНВЕСТИЦИОННОМ НАЛОГО-
ВОМ ВЫЧЕТЕ ПО НАЛОГУ НА ПРИ-
БЫЛЬ ОРГАНИЗАЦИЙ». 

Это еще одна мера, принятая в кон-
це прошлого года региональными 
законодателями, которая направ-
лена на развитие экономики и под-
держку бизнеса, вкладывающего 
средства в развитие Кузбасса. Со-
гласно закону, право на применение 
вычета имеют организации по 24 
видам экономической деятельности 
(производство текстильных изде-
лий, напитков, пищевых продуктов, 
производство кожи, бумаги и т.д.).
Также обязательным условием яв-
ляется отражение в учетной поли-
тике организации права применять 
инвестиционный налоговый вычет 
по налогу на прибыль организаций.
Особенностями данного вычета яв-
ляется тот факт, что сумма понесен-
ных затрат на приобретение ОС 3-7 
амортизационных основных средств 
может быть вычтена из суммы исчис-
ленного налога на прибыль органи-
заций в размере не более 50 процен-
тов от расходов налогоплательщика 
на приобретение и реконструкцию 
объектов основных средств. 
Амортизация на имущество, стои-
мость затрат на приобретение кото-
рого участвует в расчете вычета, не 
начисляется.
Ставка налога на прибыль органи-
заций, используемая для определе-
ния предельной величины инвести-
ционного налогового вычета, уста-
новлена в размере 10 процентов. 
Документом предусмотрена возмож-
ность учета в течение последующих 
лет расходов налогоплательщика, 
превышающих за налоговый период 
предельную величину инвестицион-
ного налогового вычета.
Положения документа будут дей-
ствовать до 31 декабря 2027 года.
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Дороги жизни
Сухая статистика: в целом на 

строительство и ремонт дорог в 
нашем регионе в 2019 году было 
направлено более семи милли-
ардов рублей из всех источни-
ков. Это в два раза больше, чем в 
2018-м. На эти деньги построили 
и привели в порядок 300 киломе-
тров дорог по всему Кузбассу.

17 августа прошлого года был 
введен в эксплуатацию заверша-
ющий участок автодороги «Ке-
мерово – Ленинск-Кузнецкий». 
Это – важнейший отрезок трас-
сы, связывающей север и юг на-
шего региона.

В июле 2020 года планиру-
ется завершить капитальный 
ремонт участка трассы «Ле-
нинск-Кузнецкий – Прокопьевск 

– Новокузнецк». И еще одно дол-
гожданное событие: к 300-летию 
Мариинска, которое будет отме-
чаться 1 августа 2020 года, пла-
нируется завершить строитель-
ство дороги в обход этого города.

В ближайшие три года по 
всем программам в регионе со-
бираются отремонтировать ещё 
более 600 километров автодо-
рог, плюс задача-максимум – по-
строить дорогу в обход област-
ной столицы.

При этом глава региона стал 
инициатором особого, кузбас-
ского стандарта дорожного 
строительства. «Сегодня доро-
ги Кузбасса по праву считают-
ся одними из лучших в стране. 
Но наша задача – сделать их са-

мыми лучшими!» – подчеркнул 
Сергей Цивилев.

Большая работа ведется и 
по обновлению пассажирского 
транспорта – мы об этом недав-
но рассказывали (газета «Куз-
басс» за 20 февраля 2020 года).

Небо поможет!
Но, конечно, самое заметное 

достижение – развитие авиасо-
общения.

При этом будет расширяться 
и сеть внутренних авиапереле-
тов. Так, в соответствии с Ука-
зом президента России Влади-
мира Владимировича Путина, 
большая часть межрегиональ-
ных авиарейсов должна совер-
шаться напрямую, минуя мо-
сковский авиационный узел. И в 
Кузбассе уже начались позитив-

ные перемены в этом вопросе! 
Например, уже сейчас из Но-

вокузнецка, помимо Москвы, 
можно улететь в Новосибирск, 
Красноярск, Казань, Екатерин-
бург, Омск, Томск. Из Кемерова 

– в Новосибирск, Абакан, Крас-
ноярск, Казань, Нижний Новго-
род. Плюс к тому – возобновле-
ны чартерные рейсы за границу.

Кроме того, как мы тоже уже 
сообщали, авиакомпания «Ал-

роса» анонсировала рейсы из 
Кузбасса к курортам Краснодар-
ского края и в Крым. В летней 
программе полетов запланиро-
ваны прямые регулярные рейсы 
в города Анапа, Сочи и Симфе-
рополь из Кемерова, Новокуз-
нецка и обратно. «По итогам 
лета мы посмотрим, какой будет 
загрузка, и примем решение», – 
пояснил губернатор.

А пока появившиеся направ-
ления очень востребованы авиа-
пассажирами. Сам губернатор 
недавно в соцсети привел такую 
статистику: с начала 2020 года 
услугами девяти новых рейсов 
воспользовались более вось-
ми тысяч человек. Оказалось, 
что самые популярные – рейсы 
в Новосибирск, с момента запу-
ска ими воспользовались более 
пяти тысяч человек. Высока за-
полняемость и рейса Новокуз-
нецк – Красноярск: за 28 полётов 
перевезено уже более 1,1 тысячи 
пассажиров. Средняя загрузка 
самолётов – 89%, но часто она 
доходит и до 100%.

На отчетной пресс-
конференции «500 дней. Время 
новых побед» губернатор Куз-
басса Сергей Цивилев рассказал 
и о развитии международных 
аэропортов региона. Так, в Ке-
мерове уже приступили к рекон-
струкции пассажирского терми-
нала, в Новокузнецке начались 
предпроектные изыскания. Зда-
ния аэропортов ремонтируют на 
средства собственников, а взлет-
но-посадочные полосы – соб-
ственность федерации – могут 
быть реконструированы только 
за счет федерального бюджета.

«К сожалению, наши взлет-
но-посадочные полосы не нахо-
дятся ни в одной транспортной 
схеме нашего государства, – от-
метил глава региона. – Мы по-
дали заявку о включении нас… 
Заявки рассматривались спе-
циальным аналитическим цен-
тром при правительстве РФ. В 
конце прошлого года он при-
знал, что наша заявка правомоч-
на и что наши взлетно-посадоч-
ные полосы надо включить».

Сейчас «Алексей Леонов» 
(Кемерово) и «Спиченково» 
(Новокузнецк) находятся в спи-
ске потенциальных аэропор-
тов, которые будут включены в 
программу. Наш регион будет 
бороться за то, чтобы это про-
изошло в ближайшее время, по-
дытожил губернатор.

«Авиасообщение очень важ-
но и для жителей Кузбасса, и для 
инвесторов, чтобы Кузбасс раз-
вивался», – уверен глава региона. 
Губернатор напомнил о ситуа-
ции, когда вечерний рейс на Мо-
скву, что называется, «не пошел»: 
самолеты оказались не заполне-
ны. «И мы поняли, что нам нуж-
но увеличивать пассажиропоток, 

– сказал Сергей Цивилев. – Ведь в 
советское время в аэропорту Ке-
мерова он достигал одного мил-
лиона двухсот тысяч человек, а 
мы начинали с менее четырехсот 
тысяч. За прошлый год получи-
лось 518 тысяч. Мы начали с суб-
сидирования, и этот эксперимент 
оказался очень успешным. Дина-
мика очень хорошая, и это озна-
чает, что в следующем году мы 
будем запускать дополнитель-
ные рейсы».

Глеб Питов.

Связать Кузбасс  
со страной и не только!
Конечно, важнейшим условием для успешного 
развития региона является транспортная до-
ступность. Чем более разветвленная сеть дорог, 
авиасообщения существует в субъекте феде-
рации, тем более комфортным он становится 
как для инвестора, так и для местных жителей. 
И в этом смысле Кузбассу есть чем похвалить-
ся, ведь на пути к празднованию юбилея  
сделано на самом деле немало.

// прямая речь
Сергей Цивилев о строи-
тельстве дороги «Томск–
Тайга»:
«Мы поддерживаем строитель-
ство этой дороги. Она нужна 
нашим регионам. Уже подписа-
но соглашение с губернатором 
Томской области о совместном 
строительстве этой трассы. В про-
шлом году мы приступили к про-
ектированию этой дороги и про-
порционально (у нас участок чуть 
поменьше) перечислили деньги 
за работу проектировщиков. Сам 
проект делают в Томской области, 
и насколько мне известно, рабо-
ты близки к завершению. Затем 
мы обсудим проект с жителями, 
после чего можно будет говорить 
о начале работ».
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Губернатор Кузбасса Сер-
гей Цивилев о ситуации в сфе-
ре здравоохранения региона:

«Мы с самого начала понима-
ли, что ситуация в здравоохра-
нении у нас непростая, пробле-
мы копились долгими годами. 
Единого решения здесь нет, по-
этому мы работали по несколь-
ким направлениям. Во-первых, 
мы вошли во все федеральные 
программы, закупили очень 
много оборудования для нашей 
системы здравоохранения меди-
цинских учреждений и попробо-
вали решить вопрос с долгами. 
Потому что долги каждый ме-
сяц систематически нарастали. 
Только в прошлом году на ста-
билизацию ситуации с долгами 
медицинских учреждений нам 

пришлось выделить 1,8 милли-
арда рублей. Во многом это было 
связано с тем, что у нас в системе 
здравоохранения избыточное 
количество помещений. Ведь 
программа развития Кузбасса, 
составленная еще в 1970 году, к 
2000 году подразумевала четыре 
миллиона человек населения в 
регионе! Из них два города – Ке-
мерово и Новокузнецк – должны 
были быть миллионниками…

Часть помещений находится 
в ужасающем состоянии и экс-
плуатироваться не может. Была 
предпринята попытка избавить-
ся от ряда таких неэффективных 
помещений. Были ошибки. Они 
заключаются в том, что есть те 
территории, для которых боль-
ница или поликлиника являет-

ся центром жизни. И если убрать 
оттуда больницы, можно во-
обще потерять эти населенные 
пункты. И я считаю, что одна из 
ошибок заключалась в том, что, 
в первую очередь, рассматрива-
лись экономические вопросы, но 
не учитывались очень важные 
социальные аспекты. Поэтому 
мы сейчас полностью пересмо-
трели эту программу.

Мы очень продвинулись в во-
просах высокотехнологичной 
помощи. Так, в прошлом году 
Кузбасс вошел в пятерку луч-
ших центров по транспланто-
логии – к нам уже едут из дру-
гих территорий. Но у нас очень 
плохо обстоят дела с первичным 
звеном здравоохранения – а это 
то, что ближе всего к людям. И 
мы это понимаем. На это сей-
час мы будем тратить основные 
свои усилия. Здесь несколько 
направлений. Во-первых, нуж-
но приводить в порядок помеще-
ния. Мы строим ФАПы, занима-
емся ремонтом помещений. Есть 
уже успешный опыт: например, 
в Полысаеве все городские поли-
клиники, которые находились 
на первых этажах жилых домов 
и не соответствовали никаким 
стандартам, переведены в от-
ремонтированное, современное 
здание больницы. Мы приобре-
таем новые автомобили «скорой 
помощи», в том числе с привле-
чением частного бизнеса. Итого 
порядка сотни автомобилей мы 

планируем заменить в ближай-
шее время – это серьезный ры-
вок на 2020 год.

Отдельное направление – ка-
дры. Это врачи, фельдшеры. 
Здесь тоже непростая ситуация. 
У нас увеличено число студен-
тов в КГМА, но они будут учить-
ся шесть лет, затем – интерна-
тура или ординатура. А что нам 
делать сейчас? Поэтому у нас 
разработана программа по при-
влечению специалистов со всей 
территории РФ, и она начала 
работать. Но специалистов по-
прежнему недостаточно, поэто-
му мы приняли решение увели-
чить финансирование по этой 
программе. Мы видим, что эта 
программа помогает удерживать 
молодых специалистов, чтобы 

они не уезжали из Кузбасса. Это 
серьезный эффект. Еще одно на-
правление – телемедицина, ко-
торое мы тоже будем развивать. 
Это тоже решение!

Поэтому я смотрю с большим 
оптимизмом в наше будущее. 
Но на решение этой проблемы 
потребуется не один год. И по-
скольку каждая территория ин-
дивидуальна, я бы очень хотел, 
чтобы жители Кузбасса прини-
мали активное участие в этом 
вопросе. Нам важно наладить 
диалог с населением – чтобы все 
свои действия мы предприни-
мали индивидуально, с учетом 
мнения людей. Нам важно, что-
бы средства использовались эф-
фективно и доходили до каждо-
го без единой ошибки».

От пухляка до динозавров
Кузбасс уже давно особо 
отмечен на туристической 
карте России и даже мира. 
В первую очередь  
благодаря знаменитому 
Шерегешу с его уникальным 
снегом-пухляком.  
Кузбасский курорт стал  
давно точкой притяжения 
для лыжников и сноуборди-
стов. Всё это способствует 
развитию туризма, и для 
инвесторов есть немало  
интересных предложений…

Для приема растущего потока тури-
стов на юге Кузбасса – в первую очередь, 
в Шерегеше и Междуреченске – откры-
ваются новые гостиницы, гостевые дома, 
горнолыжные подъемники, кафе и про-
чее.

В этом сезоне, как рассказал губер-
натор Сергей Цивилев во время пресс-
конференции «500 дней. Время новых 
побед», решено было закрепить за курор-
том Шерегеш мобильный пункт с рент-
ген-оборудованием – с тем, чтобы мож-
но было оперативно поставить диагноз в 
случае травмы гостя. Также принято ре-
шение о функционировании аэропорта в 
Таштаголе: несмотря на то, что его содер-
жание весьма затратно, это дает возмож-

ность в случае ЧП оперативно с помощью 
санавиации доставить пострадавшего в 
больницу. Губернатор уверен: оказание 
качественной медицинской помощи так-
же напрямую связано с развитием курор-
та Шерегеш.

Но туристический потенциал Кузбас-
са – это не только Горная Шория. Нельзя 
не вспомнить о городе Мариинске – «му-
зее под открытым небом», а также о му-
зее-заповеднике «Томская Писаница» с 
уникальными петроглифами, об извест-
ных на весь мир динозаврах из Шеста-

ково. Сейчас вплотную прорабатывает-
ся такое перспективное направление, как 
развитие снегоходного и мотовездеход-
ного туризма. Ведь в нашем регионе масса 
мест, которые идеально подходят для по-
добных путешествий. А если учесть, что 
развитие туризма предполагает расту-
щую потребность в новой инфраструкту-
ре (тех же кафе, ресторанах, гостиницах), 

– инвестору наверняка будет где развер-
нуться. Как крупному бизнесу, так и ма-
лому и среднему. 

Алиса Булатникова.

// цифры и факты

В 2018 году туристический поток в Куз-
бассе достиг отметки в полтора мил-
лиона посещений (а если точно – 1,57 
миллиона). По итогам 2020 года этот 
показатель превысил два миллиона.

Прямая речь

Важный социальный аспект
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Так, например, в прошлом но-
мере газеты мы подробно рас-
сказывали о строительстве объ-
ектов Культурного кластера, 
которые еще предстоит возве-
сти. Не раз сообщал «Кузбасс» и 
о Президентском кадетском учи-
лище – появившемся в Кемеро-
ве уникальном образовательном 
учреждении, где ребята из раз-
ных регионов могут получить 
элитное образование. Большой 
плюс еще и в том, что и финан-
сирование строительства, и со-
держание кадет полностью берет 
на себя Минобороны РФ, за что 
министру обороны Сергею Ку-
жугетовичу Шойгу и губернато-
ру Сергею Евгеньевичу Цивиле-
ву, добившемуся такого решения, 
особое спасибо.

Но есть и ряд других интерес-
ных объектов, которые не могут 
остаться незамеченными.

Со всей Сибири!
В 2018 году президент Вла-

димир Путин подписал закон о 
создании в России девяти касса-
ционных и апелляционных су-
дов общей юрисдикции. Город 
Кемерово стал центром судеб-
ной власти Восьмого судебного 
кассационного округа. 1 октя-
бря прошлого года суд в столице 
Кузбасса уже начал свою работу – 
пока в арендованных помещени-
ях. Но стройка идет полным хо-
дом: сдать объект планируется в 
августе 2020-го.

Важно, что еще на этапе стро-
ительства в Кемерове появилось 
300 новых рабочих мест. И уже 
предстоящей осенью в новом 
здании будет трудиться порядка 
350 человек. Кроме того, для уча-
стия в судебных заседаниях сюда 
будут приезжать более 240 тысяч 
человек в год. Что, конечно, по-
ложительно скажется на разви-
тии местного бизнеса – в первую 
очередь, транспортников, сфе-
ры услуг, гостиниц, ресторанов и 
так далее. Это же дает повод го-
ворить с соседями о совместном 
субсидировании авиаперелетов. 

И вот одна из последних ново-
стей: буквально на днях стало из-
вестно, что возле Кассационного 
суда появится пешеходный мост 
через реку Искитимку.

Строительство моста длиной 
52 метра и шириной 6 метров 
начнется в марте и завершится в 
июле нынешнего года. Это соо-
ружение обеспечит пешеходную 
доступность к объектам будуще-
го культурного кластера. За счет 
бюджета города Кемерово будут 
благоустроены подходы к мосту 
и прилегающая территория.

Как сообщает региональный 
департамент строительства, все 
конструкции каркаса будут вы-
полнены из клееной древесины 
хвойных пород, обработанных 
огне-биозащитными средства-
ми. Элементы ограждения вы-
сотой 1,1 метра выполнят из ли-
ственницы. В темное время суток 
мост будет освещаться навесны-
ми светильниками, установлен-
ными на арки.

Спорт мирового уровня
Многие болельщики с востор-

гом восприняли известие о том, 
что в 2022 году в Кемерове прой-
дут матчи группового этапа чем-
пионата мира по волейболу сре-

ди мужских команд. Принять 
первенство планеты планирует-
ся в спортивном комплексе «Куз-
басс-Арена». Помимо волейбо-
листов и болельщиков, ввода в 
строй этого сооружения ждут и 
пловцы: в здании спорткомплек-
са планируется устроить 50-ме-
тровый бассейн на восемь до-
рожек. Также здесь разместятся 
игровые и тренажерные залы.

Это спортивный объект пло-
щадью 54 тысячи квадратных 
метров рассчитан на шесть ты-
сяч зрительских мест. Предва-
рительная дата его сдачи в экс-
плуатацию – июль 2021 года. 
Первую сваю в основание буду-
щего крупнейшего в Кузбассе 
спорткомплекса строители заби-
ли в присутствии высоких гостей 
в минувший вторник. Как сооб-
щает департамент строительства 
Кемеровской области, дал старт 
строительству лично губернатор 
Кузбасса Сергей Цивилев.

Спортивная арена будет пред-
назначена для проведения со-
ревнований по 14 видам спорта: 
волейболу, баскетболу, мини-
футболу, гандболу, боевым ис-
кусствам и т.д., а также для про-
ведения массовых мероприятий с 
трансформацией трибун до 7500 
зрителей. Это будет единствен-

ный за Уралом спорткомплекс, 
который включает аэротрубу и 
базу подготовки сборной России 
по парашютным видам спорта.

Кроме того, здесь должны бу-
дут разместиться автономный 
блок для занятий скалолазани-
ем, училище спортивного резер-
ва, гостиница, ресторан. Также в 
проекте – подземная парковка и 
наземный паркинг.

Завершая рассказ об этом 
спортивном сооружении, важ-
но подчеркнуть, что с вводом в 
строй «Кузбасс-Арены» «боль-
шая вода» в Кемерове все-таки 
будет, даже если собственник 
«Лазурного» не решит возродить 
самый известный в столице Куз-
басса так называемый карболи-
товский плавательный бассейн. 

Не остались без внимания и 
любители русского хоккея, столь 
популярного в столице региона. 
В 2021 году в Кемерове планиру-
ется провести Кубок мира по хок-
кею с мячом среди клубных ко-
манд. В сентябре 2019-го забита 
первая свая будущего Ледового 
дворца «Кузбасс». Его тоже пла-
нируется достроить летом 2021 
года. Комплекс также будет рас-
считан на шесть тысяч зрителей.

Кроме того, в ближайшие два 
года в городе Новокузнецке бу-

дут реконструированы Дворец 
Кузнецких металлургов, малая 
ледовая арена, футбольный ста-
дион «Металлург». Планирует-
ся обустроить в южной столице 
Кузбасса и домашнюю арену рег-
бийного клуба «Металлург».

Долгожданная школа
А вот еще одна новость, о ко-

торой невозможно умолчать: гу-
бернатор Кузбасса Сергей Циви-
лев, заместитель губернатора по 
строительству Глеб Орлов и гла-
ва города Кемерово Илья Сере-
дюк в минувший вторник дали 
старт строительству общеобра-
зовательной школы на 1225 уча-
щихся в микрорайоне 7Б Цен-
трального района Кемерова. 
Сейчас на стройплощадке ведут-
ся подготовительные работы.

«Разработана проектно-смет-
ная документация, получено по-
ложительное заключение го-
сударственной экспертизы и 
положительное заключение о 
проверке достоверности сметной 
стоимости. Департамент строи-
тельства также подготовил пакет 
документов для включения про-
екта школы в реестр экономиче-
ски эффективной проектной до-
кументации», – уточнил Орлов.

Школа с универсальным спор-
тивным блоком на 170 посеще-
ний в смену площадью 16621 м2 

должна быть сдана в июле 2021 
года. Здание возведут по проекту 
ООО ПИ «Кузбассгорпроект» с 
учетом всех требований комфор-
та и безопасности. Выполнено 
оно будет из быстровозводимых 
панелей. Школа рассчитана на 
пять потоков начальной школы 
с первого по четвертый классы 
(20 классов), пять потоков сред-
ней школы с пятого по девятый 
классы (25 классов) и два потока 
старших классов – с десятого по 
одиннадцатый (четыре класса).

Здание будет состоять из трех 
блоков с разной этажностью. За-
проектированы ученические 
секции старших и средних клас-
сов, а также блоки начальных 
классов на первом и втором эта-
жах. В трехэтажном блоке будут 
размещены два зала для заня-
тий физкультурой, зрительный 
зал, пищеблок и столовая, а так-
же медицинский блок, библиоте-
ка с информационным центром. С 
северо-запада будет пристроена 
двухэтажная спортивная школа-
блок с отдельным входом. Зал 
спортшколы будет поделен на две 
части: одну займут две трениро-
вочные дорожки для фехтования, 
другую – площадка для едино-
борств. Также в зале будут разме-
щены двести зрительских мест.

Глеб Питов.

Глобальные стройки –  
для жителей региона
В последний год весь Кузбасс напоминал одну большую  
строительную площадку. Причем многие проекты еще в работе

 Строительство Ледового дворца идет полным ходом.

 Долгожданная школа в 2021 году распахнет двери для школь-
ников из микрорайона Кемерово-Сити и не только.

 Проект моста через Искитимку.


